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Los distintos y muy variados gobiernos
argentinos a lo largo de la historia coinci-
dieron en un mismo punto: el descalabro
de las cuentas del que son los únicos res-
ponsables se soluciona con ajustes a las
clases media y media baja de la pobla-
ción y aumento de impuestos al campo.
Es una puerta 12 que la dirigencia política
toma una y otra vez, más allá de sus ban-
derías partidarias y sus promesas de cam-
paña. Finalmente, si la receta se repite.
¿Se puede acaso pensar que podrán ser
distintos los resultados esta vez?

El flamante gobierno que lleva sólo al-
gunos días en gestión decidió poner
manos a la obra, desempolvó la receta y
parecía decidido a aplicarla, pero a partir
de la reunión entre el flamante Secretario
de Bioeconomía, Fernando Vilella con la
Mesa de Enlace Nacional, se cedieron po-
siciones, y en parte y por el momento se
dio marcha atrás con algunas de las deci-
siones anunciadas. Finalmente y a pesar
de haber amagado con devolver las re-
tenciones a las economías regionales,
dieciocho de ellas se salvarán de esos co-
bros regresivos. Por otro lado, sí habrá au-
mentos en el caso del trigo y el maíz que
de 12% pasarán a tributar 15% cuando la

fina está en plena cosecha; se incremen-
tarán también las del complejo vitiviní-
cola hasta un 8% y se llevará la alícuota
de los subproductos de soja, hasta el
33%, subiendo dos puntos porcentuales
el tributo. 

Los sectores productivos entendieron y
celebraron el primer paso del ordena-
miento cambiario y el intento de equili-
brar las cuentas de un Estado
desbordado en el gasto. Pero la vieja ten-
tación de no recortar suficientes egresos
y en cambio tomar la vía de la suba de im-
puestos volvió a la superficie, a pesar de
que las promesas del presidente iban
exactamente en sentido contrario.

Por eso, las entidades del agro, aunque
respiraron aliviadas con la marcha atrás
parcial del secretario Vilella, no dejan de
recordar que el cobro de los derechos de
exportación, no es el único mal que
aqueja al sector productivo, ya que la
enorme carga impositiva que padecen es
lo que se debe aliviar.

Ojalá los funcionarios mantengan la ac-
titud de escucha de estos días, eviten
caer en la tentación de aplicar recetas vie-
jas que delinean una hoja de ruta que se
sabe dónde termina y apuesten a fortale-
cer el sector que es finalmente al que ter-
minan recurriendo toda vez que las
papas queman.
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...la carga impositiva cada vez más asfi-
xiante y un desdoblamiento cambiario que
llego a marear con tanto dólar distinto desde
las varias versiones del Dólar Soja hasta el
Dólar Maíz, entre otros. A pesar de todo eso,
en la Rural de Río Cuarto jamás se bajaron los
brazos y el eje estuvo puesto en seguir mi-
rando hacia adelante y buscar continuar co-
sechando logros.

Además de seguir avanzando con el creci-
miento del Instituto Educativo de la Rural de
Río Cuarto que, durante el 2023 transitó su
segundo año de vida y ahora se está prepa-
rando para iniciar el tercero, y de festejar los
40 años del Ateneo Juvenil y los 15 del Cen-
tro TACAs de Equinoterapia, desde la Rural

Un año de grandes avances en 
la Rural de Río Cuarto, a pesar 
y con la crisis

Balance Anual

A pesar de la inflación
galopante que no dio
respiro, de una sequía que
cursó su tercer año
consecutivo agotando los
cultivos a lo largo y ancho
del país, y de la
implementación por parte
del gobierno nacional de
las viejas recetas que
nunca funcionaron, como
la permanencia del cobro
de retenciones...

Heraldo Moyetta presidente de la Rural de Río Cuarto.
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8  Octubre

de Río Cuarto se iniciaron este año, acciones
con miras a dejar de esperar soluciones veni-
das de otro lado, como por ejemplo, del sec-
tor público gubernamental exclusivamente,
y empezar a avanzar en un trabajo articulado
con los actores implicados en las diversas
problemáticas a resolver.

Así se realizó, en el mes de agosto, la convo-
catoria a intendentes y jefes y jefas comuna-
les electos de las localidades del área de
influencia de la Rural, así como a las autori-
dades de la UNRC y a los legisladores electos
Ariel Grinch y Juan Manuel Llamosas, con la
intención de empezar a trabajar en una
agenda común con los integrantes de la en-
tidad ruralista, poniendo sobre la mesa las
problemáticas, diferentes situaciones y posi-
bles soluciones con el horizonte puesto en
avanzar hacia el desarrollo regional. La res-
puesta fue amplísima y la coincidencia pasó
por la decisión de seguir avanzando y no
quedarse en solamente la intención.

En ese marco es que, más adelante, y con las
comunas y localidades ya con sus gobiernos
nuevos en el cargo, se realizó la Jornada Ta-
ller Evaluación de las Propuestas de Infraes-
tructura Vial y Poblamiento para el Sur y
Sureste de la Provincia de Córdoba, organi-
zada por el Instituto de Investigaciones So-
ciales, Territoriales y Educativas, y el Servicio
de Conservación y Ordenamiento de Tierras
de la Facultad de Agronomía y Veterinaria de
la UNRC, para empezar a discutir sobre el des-
tino que deberían tener las acciones sobre la
Ruta Nacional 158; que también tuvo una re-
cepción más que positiva por parte de los
asistentes a la Jornada.

Recordamos lo que la rectora de la casa de
altos estudios de la ciudad, profesora Marisa
Rovera, al valorar la convocatoria de la Rural
al trabajo articulado con intendentes y jefes y

jefas comunales, aseguró: 

“Creo que el compromiso que se advierte hoy
en este punto de partida es realmente colectivo
y compartido, por lo que, desde nuestros dife-
rentes espacios de trabajo y de responsabilida-
des, podemos llevar adelante una agenda
común en pos de ese desarrollo territorial tan
ansiado y es la manera de hacerlo; así que, muy
contenta  con este primer paso”

Este camino iniciado desde la Rural y am-
pliamente celebrado por los dirigentes mu-
nicipales de su área de influencia, se
encuentra entre las decisiones que no se
piensan abandonar y por supuesto traducir
en hechos a lo largo del 2024.

En ese mismo sentido, se avanzó durante
este 2023 que ya se va, en la traducción en
hechos concretos de lo acordado en sendos
convenios rubricados con las Facultades de
Agronomía y Veterinaria y de Ciencias Eco-
nómicas de la UNRC. En ese marco es que se
realizó, por ejemplo, una actividad con los
alumnos del último año de la carrera de Con-
tador Público, que constó primero de una
charla ofrecida por el Ing. Agr. Heraldo Mo-
yetta a dichos alumnos, lo que permitió que
pudieran elaborar una serie de simuladores
para el cálculo de los “márgenes brutos y sus
variables sobre maíz, soja y maní”. Finalmente
y por grupos de estudiantes del último año
de la mencionada carrera, se expusieron los
simuladores ante productores agropecuarios
con la intención de obtener beneficio en dos
vías; por un lado, para los estudiantes es la
posibilidad de entrar en contacto con la rea-
lidad laboral que les esperará una vez recibi-
dos, y para los productores agropecuarios es
la posibilidad de encontrar herramientas que
hagan más eficiente su labor. Por supuesto, el
objetivo es, durante el año que entra, seguir
fortaleciendo los lazos entre la Rural y la uni-
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versidad y continuar generando acciones
que redunden en aportes interesantes para
todas las partes implicadas.

De esa manera se llega a este fin de año
2023, con balance más que positivo de lo que
se transitó y con grandes expectativas para el
2024 que ya está golpeando la puerta. He-
raldo Moyetta, presidente de la Rural de Río
Cuarto comparte el balance de lo vivido y lo
esperable para el año que está a punto de lle-
gar:

“Llegamos a este fin de año con la satisfacción
de haber podido cumplir con el objetivo de pre-
sidir la entidad y seguir con este grupo de gente
que me dio la oportunidad, contento por todo
lo que pudimos hacer en un año difícil, y con
cambios para la provincia y para la nación.

Institucionalmente hemos logrado el objetivo
de integrarnos mucho más aún a la sociedad
de la que somos parte, y en particular con los
municipios de la región a través de una convo-
catoria que hicimos con los intendentes, con la
universidad, para empezar a forjar lazos que ha
sido un inicio que hemos logrado concretar, y
creo que el desafío es a partir del año que viene
continuarlo y mejorarlo. Por otro lado, el fun-
cionamiento de la escuela que dentro de la ins-
titución nos llena de orgullo y cuyo crecimiento
se evidencia en las obras para el tercer año, que
esperamos con mucha alegría. 

También hubo lugar para nuestras luchas gre-

miales que hemos planteado tanto con el go-
bierno de la provincia como con el gobierno de
la nación, tratando de representar a los pro-
ductores, creo que muchas veces es poco lo que
podemos hacer en cuanto a las decisiones, pero
sí hemos podido reflejar la realidad del produc-
tor agropecuario, del productor del interior y
creo que hay mucho más por hacer, así que
siempre esperando que el productor se sume,
nos acompañe y nos traiga ideas. 

En suma el balance, tanto en lo institucional
como en lo personal es muy positivo y nos lleva
a pensar en un 2024 que, con todos estos cam-
bios que se han dado, ojalá signifique que em-
pecemos a tener un país normal, que podamos
ser previsibles en el tiempo para todos los sec-
tores, para la educación, para la salud, para el
comercio y salir de estos vaivenes que nos tie-
nen mal. Sabemos que vienen tiempos duros, y
queremos que la institución pueda estar a la al-
tura de las circunstancias. 

En estas fechas tan especiales, en nombre de
la institución, quiero desearle y pedirles a todos
que nos comprometamos, que vayamos para
adelante y que no tengamos miedo de recla-
mar, pero con propuestas, con ideas y que
todos terminen bien el año, que pasen una her-
mosa noche buena y que tengan un 2024 y un
año nuevo con muchas expectativas, con mu-
chos proyectos y que a partir del primero de
enero se puedan hacer realidad”.
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“Estamos en una situación en la que los culti-
vos están viviendo el día a día, es como la cuenta
de un banco, si los egresos son mayores a los in-
gresos, se vive al día, en este caso pasa igual, de-
pendemos de lluvias semanales de 20 a 30
milímetros cada vez, por lo menos”. Y esas lluvias
no llegaban.

También caracterizó a este año, las distintas
ediciones del Dólar Soja que ya ni recordamos
hasta que versión llegó porque después trans-
mutó en Dólar Maíz, Dolar Tambo, etc, etc y un
montón de etcéteras más. Ya a principio de
año nos hacíamos las siguientes preguntas:
¿Cuánto cuesta realmente lo que compramos?
¿Sabemos realmente si lo que se paga por las
cosas y los servicios es lo que se debería estar

Con sequía y dólares 
varios empezamos a 
andar este 2023

Balance Anual

Este 2023 estuvo
marcado por ser el
tercero que cerró uno de
los períodos de sequía más
críticos en nuestro país.
Allá por febrero de este
año, el Ingeniero
agrónomo Alejandro
Salomón del área de
Agricultura Extensiva del
INTA Río Cuarto resumía
en esta frase lo que estaba
sucediendo: 

Continúa en página 12.
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pagando? ¿Cuál es la referencia o el paráme-
tro para medir que un kilo de harina debe cos-
tar hoy $300 0 $400 0 $1000?.

El economista Miguel Bosch, se refería en
ese momento a lo ocurrido en el mercado ce-
realero argentino y decía, asegurando que lo
que estaba pasando superaba la capacidad de
asombro de cualquiera, “si hay algo que es un
commodity, es el cereal, es decir un producto con
precio único, pues bien, en nuestro país ya no hay
un precio único en el mercado cerealero, donde
los precios por definición deberían ser únicos”.

A continuación, compartimos el diagnóstico
de situación que ayudaron a delinear, por un
lado el Ing. Agr. Alejandro Salomón, y por el
otro, el economista Miguel Bosch, a principios
de este 2023.

Diagnóstico del clima

Cultivos que viven al día por la falta de
agua

Nos encontramos en una época crítica para
los cultivos, con una Niña que va ya por su ter-
cer año, las reservas hídricas de los suelos
están prácticamente totalmente agotadas,
como bien grafica el Ingeniero agrónomo Ale-
jandro Salomón del área de Agricultura Ex-
tensiva del INTA Río Cuarto, “estamos en una
situación en la que los cultivos están viviendo el

día a día, es como la cuenta de un banco, si los
egresos son mayores a los ingresos, se vive al día,
en este caso pasa igual, dependemos de lluvias
semanales de 20 a 30 milímetros cada vez, por
lo menos”.

Y todo esto solamente para no empeorar, es
decir, que mejor ya no pueden estar los culti-
vos, solamente se está dependiendo de las llu-
vias para que no empeoren. “Las estructuras
reproductivas ya están definidas, no van a apa-
recer más granos en cada uno de los cultivos, lo
que sí puede pasar si no llueve es que haya
menos grano, que haya aborto de flores y aborto
de grano, etc, y por lo tanto, que la producción
se deteriore, por eso dependemos de lluvias con
la frecuencia que dije antes para que esto se
mantenga y no empeore”, asegura el Ing. agró-
nomo.

Por otro lado, Alejandro Salomón explica
que cada establecimiento productivo o cada
empresa productiva tiene una estructura de
siembra, de cosecha, de logística y de perso-
nal, planificada al inicio de cada ciclo produc-
tivo, y en función de eso es que administra los
recursos en el tiempo. En esta zona, en gene-
ral, lo que se acostumbra es decidir determi-
nado porcentaje de maíz para sembrar de
manera temprana, posteriormente viene una
determinada cantidad de soja a sembrar y
para cerrar con un maíz tardío; eventualmente,
alguna vez, puede sembrarse una soja de se-
gunda, pero no es lo que sucede siempre. Esta
organización en los cultivos depende siempre
de la cantidad de agua que haya en el perfil
del suelo a sembrar, ya sea acumulada, reser-
vada del año anterior y de la época de in-
vierno, o de las lluvias que ocurren en el
período presente. Pero cuando sucede, como
pasó este año, que se viene cursando la tercera
Niña, casi sin reservas hídricas, toda la planifi-
cación se retrasa. “Este año fue un año que nos-
otros ya sabíamos que iba a ser seco, pero no con
estas dimensiones y tampoco sabíamos si iba a
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ser una sequía paulatina o, como fue, una sequía
que trajo lluvias muy tarde. Ante casi ninguna
ocurrencia de lluvia y casi sin reserva de agua en
los suelos, el efecto inevitable es que los cultivos se
fueron atrasando y esto hizo alterar la planifica-
ción inicial que tenía cada una de las empresas
productivas”, asegura el intervencionista del
Inta.

El Ing. agrónomo Alejandro Salomón además,
compartió el mapa de situación de los cultivos
en el departamento Río Cuarto y esto es lo que
arrojaba en ese momento del año:

● MAIZ

Para la zona del Río Cuarto, lo planificado era
40% del maíz hacerlo temprano y 60% hacerlo
tardío. La realidad es que solo el 15, el 20%
aproximadamente, fue sembrado temprano y
todo lo demás pasó a maíz tardío directa-
mente. 

El 15% se fue al lote top, que es el que tiene
napa y que tuvo muy buenos controles de ma-
leza. Se trata de lotes fértiles y muy húmedos
que lograron, a pesar de las escasas o nulas
precipitaciones, tener humedad en la superfi-
cie como para realizar la siembra. 

En general, los cultivos de maíz temprano
están de regulares a malos. Son muy pocos los
que están bien. Las pérdidas de rendimiento
son del 50% aproximadamente. Y el maíz tar-
dío, está en buenas condiciones, creció bas-
tante bien gracias a que en la fecha de
implantación había humedad y las lluvias em-
pezaron a ocurrir más periódicamente.

● SOJA

En la zona del Río Cuarto, la soja temprana, la
de octubre, tuvo algunos problemas de aborto
de flores y en algunos casos de chauchas, pero
en los casos en que las flores fueron fecunda-
das, pasaron a chauchas y el estrés hídrico hizo

perder esos órganos reproductivos y producti-
vos. Por lo tanto, las de octubre están en malas
condiciones, las de noviembre están en regu-
lares condiciones porque ya tomaron en un es-
tadio no tan avanzado las lluvias escasas y
aguantaron un poco más, pero se salvó sólo un
40% de la producción. Lo que estamos viendo
es que la soja ha perdido muchos órganos re-
productivos, por lo tanto muchos granos y por
lo tanto mucho rendimiento.

● PASTURAS

En la zona del Río Cuarto las pasturas no han
tenido rebrotes tempranos por la falta de llu-
vias y la producción, que en este sector es prin-
cipalmente alfalfa, no llega al 60% o 50% de la
producción normal de otros años. Hay falta de
volumen y calidad lo que no ha permitido aún
hacer reservas y lo poco que se ha hecho es de
mala calidad, mucho palo y poca hoja. 

………………………………………………

Por otro lado, y teniendo en cuenta otro de
los aspectos relevantes de la realidad como es
el económico, consultamos también a princi-
pios del año, al economista Miguel Bosch, res-
pecto de lo que era el tema más discutido por
esos días: el impacto de los tipos de Dólar que
iba implementando el gobierno en relación al
agro.

Diagnóstico Económico

Dólar Soja y la muerte de los 
precios de referencia 

¿Cuánto cuesta realmente lo que compra-
mos? ¿Sabemos realmente si lo que se paga
por las cosas y los servicios es lo que se debe-
ría estar pagando? ¿Cuál es la referencia o el pa-
rámetro para medir que un kilo de harina debe
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costar hoy $300 0 $400 0 $1000?.

Hace rato ya, que en Argentina existe distor-
sión entre lo que cuestan las cosas y lo que de-
berían costar, pero, lo ocurrido los últimos días
en el mercado cerealero argentino es algo que
supera la capacidad de asombro de cualquiera,
tal como remite el economista Miguel Bosch:
“si hay algo que es un commodity, es el cereal, es
decir un producto con precio único, pues bien, en
nuestro país ya no hay un precio único en el mer-
cado cerealero, donde los precios por definición
deberían ser únicos”.

¿Cómo llegamos a este estado de cosas, con,
incluso, cerealeras como ADM y Cargill que son
formadoras de precio retirándose de la pizarra
de la Bolsa de Cereales de Rosario?, según Mi-
guel Bosch, se trata, entre otras cuestiones, de
los efectos del Dólar Soja 1 y 2, y de la falta de
visión de un gobierno que no se ocupó de am-
pliar la oferta de cereal, sino y solamente de
adelantar la venta del mismo, únicamente pre-
ocupado por conseguir dólares de manera ur-
gente. “Vamos a intentar redondear la idea,
quienes tenían cereales atesorados, a veces por
cobertura, para llegar al final del ciclo se vieron
tentados por la implementación del dólar soja,
con el mensaje de vendeme el cereal antes por-
que yo necesito los dólares, eso provocó que se
anticipe algo que está planificado para dentro de
seis meses. En ese momento se inicia la distorsión,
cuyo problema de base fue que se trabajó siem-
pre con el mismo stock, la cantidad de toneladas
que se cosecharon no se modificó porque no
hubo mecanismos de incentivo para ampliar el
stock, solamente se cambió el momento en el que
se vendió la producción, el gobierno necesitó dó-
lares en un mes que no los iba a tener sin tener en
cuenta lo que pasaría después. A partir de ahí se
generaron mecanismos perversos de incentivo,
porque las agro exportadoras empezaron a decir,
a ver, yo te voy a liquidar algo que en una de esas
no tengo, que lo voy a comprar en la próxima co-
secha, y ahora tengo que salir a comprar esa soja

que yo pre-vendí. Y ahora viene lo que todos
vemos, una distorsión. No sabemos cuáles son los
verdaderos precios”. Porque el productor que
vendió su cereal durante el dólar soja lo hizo a
un valor muy inferior al que puede conseguir
ahora quien acopió y responde a la demanda
desesperada de las agro exportadoras que
pagan más por un producto que pre vendie-
ron y por el que se necesita responder.

En ese sentido es que Miguel Bosch habla de
que los productores que aprovecharon el dólar
soja 1 y el 2 se deben estar sintiendo tomados
por tontos, “vamos a suponer que hay quienes
lo vendieron porque quisieron tener un gesto po-
sitivo con el gobierno, bueno, esos hoy se sienten
que les tomaron el pelo, se sienten bobos; des-
pués está el que dijo voy a aprovechar una opor-
tunidad, también se siente bobo, y también está
el que dice voy a ir viendo, también se siente
bobo, en definitiva, todos se sienten bobos”, ase-
gura el economista Bosch quien además
afirma: “el gobierno en su desesperación generó
un mecanismo que no fue positivo, y los resulta-
dos están a la vista, y cuál es, según mi aprecia-
ción, el principal equívoco, que no se previó
ampliar la oferta sino solamente se buscó ade-
lantar la venta”.

Hay un componente fundamental que carac-
teriza a la producción agropecuaria que parece
desconocerse cuando se toman medidas res-
pecto del sector y es que, este tipo de produc-
ción, se rige por ciclos y con planificación a
largo plazo. Teniendo en cuenta esto, Miguel
Bosch, se refiere a la diferencia que hay entre
una retención de cereal por especulación y otra
que se hace por cobertura hacia la actividad.
“La producción agropecuaria se mueve por ciclos
y hay que respetar esos tiempos. Existe una ac-
ción de retener un cereal que puede ser entendida
como especulación pero que, en la mayoría de los
casos es para cubrirse de las vicisitudes propias
de la actividad; la acción en los hechos observa-
dos es que existe un stock retenido a la venta, no
podemos saber cuánto fue especulación porque
la intención no se observa; eso es lo que ignoran
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cuando se toman estas medidas desde la política,
que van a ir sobre el especulador pero también
sobre el que se busca cubrir para continuar en el
ciclo y llegar bien parado a la cosecha. Entonces,
bien. Hoy se está atacando ese sistema”, concluye
el economista.

Otro punto importante sobre el que Bosch
llama a reflexionar tiene que ver con el efecto
que este tipo de medidas tiene sobre la posi-
bilidad de crecer en el agregado de valor.
“Cuando todo esto se da, se rompen los mecanis-
mos de incentivos para generar integración ver-
tical. Y eso, ¿qué significa? Que deja de ser
promisorio dedicarse a industrializar la produc-
ción agropecuaria, si conviene vender el cereal
para que vamos a invertir en hacer premezcla, de
esa manera rompés contra todo eso, porque el
gobierno lo que te dice implícitamente es, no in-
viertas tus recursos en conseguir agregado de
valor sino damelos a mí. Esto tiene un nombre en
economía y en política económica, que es el
efecto de desplazamiento del sector, de las políti-
cas y del sector público, y en este caso está yendo

hacia mal, según mi parecer, en este tema que
nos toca”.

Lo cierto es que, aún con efectos desconcer-
tantes como es perder los precios de referen-
cia en un mercado cuyo sentido lo dan
precisamente dichos precios, con una produc-
ción agropecuaria severamente atacada por
una sequía devastadora y con una inflación
que no da tregua acercándose cada vez más a
los tres dígitos y haciendo estragos en los bol-
sillos y la calidad de vida de la población, los ru-
mores de un Dólar Soja 3 se escuchan cada vez
con más fuerza. Para muestra basta un botón
decían las abuelas, se ve que al gobierno ar-
gentino no le bastan ni uno ni dos sino que in-
sistirá ahora con el tercero, confirmando más
el manotazo de ahogado que demostrando
decisiones de un escenario seriamente planifi-
cado.
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Ante una importante cantidad de asistentes
que aprovecharon la oportunidad para  un re-
encuentro entre socios de la entidad, el presi-
dente saliente de la Rural, Lic. David Tonello,
asistido por el contador Juan Vasquetto, hizo
un repaso por las principales acciones que se
llevaron adelante durante el último ejercicio. 

Entre los hechos más importantes, se destacó
la creación del Instituto Educativo Sociedad
Rural de Río Cuarto, que está transitando su
segundo año lectivo, con el primer y segundo
años del secundario en funcionamiento, insti-
tución cuyo crecimiento y ampliación cada
año queda como desafío para las comisiones
directivas por venir.

En lo gremial, las acciones del pasado ejerci-
cio se remontan a las negociaciones, en plena
pandemia, por conseguir el paso para los pro-
ductores entre San Luis y Córdoba, que costó

Nueva conducción 
con el mismo rumbo

Durante el pasado
viernes 3 de marzo de
2023, la Sociedad Rural de
Río Cuarto vivió su
Asamblea General
Ordinaria que se
desarrolló en el Salón
Tonello de la entidad.

Balance Anual Revista de la Rural Marzo 2023
Asamblea - Recambio de autoridades

: Presidente entrante Heraldo Moyetta junto a presidente saliente David Tonello, de la Rural de
Río Cuarto.
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reabrir luego de una decisión motivada por el
temor a los contagios; pasando por la judiciali-
zación del cobro de los derechos de exporta-
ción que, si bien, no prosperó del todo, al
menos puso en debate la inconstitucionalidad
de dichos cobros; hasta la visibilización de los
reclamos que es necesario mantener vivos,
como es la necesidad de previsibilidad y reglas
claras para una producción que sí o sí depende
de planificación a largo plazo, además de la ur-
gencia en ser escuchados quienes trabajan co-
tidianamente en la ruralidad antes de que se
diseñen planes y/o programas de gobierno
que por no realizar esa escucha terminan
siendo anuncios que poco traen de soluciòn
efectiva para quienes la necesitan.

También se hizo referencia a la construcción
del Quincho como espacio de reunión para so-
cios y visitas que, aunque todavía cuenta con
mejoras para realizar, está bastante avanzado
en su ejecución al punto de permanecer, hace
meses, en funcionamiento y siendo espacio

propicio para la realización de múltiples even-
tos.

Todo ello, sumado a lo que ya es habitual en
el predio, como albergar a la Escuela Tacas de
Equinoterapia, el Banco de Alimentos, ser sede
del Senasa, ser localía de un destacamento de
la Patrulla Rural, además de contar con el es-
pacio para jóvenes dirigentes rurales, el Ateneo
de la Rural de Río Cuarto.

Durante la Asamblea, además se produjo el
recambio de autoridades dentro de un equipo
de trabajo que continuará en la misma senda y
con los mismos objetivos que han guiado el
trabajo hasta ahora. En ese marco, el presi-
dente saliente, David Tonello, cedió el lugar a
Heraldo Moyetta que dejó su cargo de secre-
tario de la  entidad para asumir la conducción
de la misma.

A continuación compartimos la integración

Continúa en página 18
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Viene de página  17.

de la flamante Comisión Directiva de la Rural de
Río Cuarto:

Una vez presentada la nueva integración de la
Comisión Directiva de la Rural, el recién electo
presidente Heraldo Moyetta, pronunció las si-
guientes palabras al público presente:

“En principio, agradecer esta oportunidad, para
mí es un orgullo poder presidir semejante institu-
ción, agradecer a los socios y a la Comisión Direc-
tiva por la confianza. Sientan que ésta, como le
gusta decir a David, es la casa del productor, ne-
cesitamos de todos ustedes, más en este escenario
que estamos viviendo de problemas y cuestiones
que cuesta mucho solucionar, creo que es una ins-
titución que está para eso, para ayudar al sector,

para gestionar, pero necesitamos de los socios, ne-
cesitamos que los productores se acerquen a la co-
misión. Tenemos por delante dos años
seguramente muy importantes. También va el
agradecimiento a los directivos del Instituto Edu-
cativo, realmente para nosotros, para esta gestión
ha sido muy importante contar con esta institu-
ción educativa. Gracias también a la familia que a
uno le permite poner tiempo en esta causa, que es
la institución y la producción de lo que hacemos, y
a mi padre por haber estado 40 años acá y que nos
marcó para sentirnos parte de esta casa como hoy
nos sentimos”.

Nueva conducción...

Balance Anual
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¿Resulta desacertado pensar que un pro-
ceso de tales características lograría desha-
cer la centralidad de la que hoy gozan los
grandes centros urbanos como Buenos
Aires, el Gran Córdoba o el Gran Rosario en
Argentina, y que, con ello se podría empe-
zar a regenerar el tejido social de nuestro
país, tan vapuleado, entre otras cosas, pre-
cisamente a causa de dicha centralidad? 

¿Es utópico pensar en una Argentina
cada vez más poblada en la zona rural y
con mayor oxígeno poblacional en los
centros urbanos?

De la experiencia inversa ya conocemos
los resultados: hacinamiento, pobreza y de-
terioro de la calidad de vida, entre otros re-

Volver a vivir en el campo,
de la utopía a la posibilidad 

¿Qué pasaría en nuestro
país si se empezara a
generalizar la opción que
algunas personas han
empezado a hacer en el
último tiempo de instalarse
en la zona rural? 

20  Diciembre
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El después de la lluvia en la ruralidad - Foto gentileza de Hernán Fontana.
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sultados que podemos adjudicar al éxodo
de la población, del campo hacia la ciudad.
Hoy, pandemia de por medio que nos de-
mostró que muchas actividades bien pue-
den sobrevivir sin la presencialidad o casi sin
ella, son cada vez más las personas que se
plantean la posibilidad de mudarse, invir-
tiendo el éxodo que alguna vez despobló el
campo argentino,  apostando por desarro-
llar su vida en la zona rural y dejando atrás el
ruido de la urbanidad.

Pero como estamos convencidos de que,
para poder observar bien el presente y pla-
nificar mejor el futuro, es fundamental vol-
ver a mirar el pasado, consultamos con el
médico veterinario y productor agropecua-
rio Ricardo Castañeira, apasionado conoce-
dor de nuestra historia quien nos ayudó a
recordar las condiciones en las que se dió el
éxodo rural en nuestro país, que comenzó
en 1930 pero que se consolidó y profundizó
entre los 60 y los 90. Castañeira empieza

planteando tres momentos diferenciados
de dicho éxodo: 

- El primer gran éxodo fue el que se pro-
dujo por parte de la mano de obra no califi-
cada hacia la ciudad, gente que era muy
hábil en su medio, que fue seducida por el
proceso de industrialización de la década de
60, y que fueron quienes formaron las gran-
des villas miseria. Un hombre hábil de
campo que se convirtió en inhábil en la ciu-
dad. 

- En simultáneo con la época de la indus-
trialización, el gobierno militar de Onganía
aprobó la ley de la indivisibilidad de la tie-
rra, lo que provocó que, cuando moría el
chacarero, jefe de familia, los hijos no po-
dían dividir la propiedad agraria en peque-
ñas superficies de tierra, la cual quedaba
conformando un condominio. El hecho de
que la propiedad fuera un condominio im-

Continúa en página 22.
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pedía el acceso al crédito, además empezó
la época de la mecanización, con la exigen-
cia de contraer deuda para volver más efi-
ciente el trabajo gracias a las máquinas,
pero, cuando algún condominio no pagaba
los documentos del crédito, se generaba
morosidad. Esto puso a los hijos del chaca-
rero en la disyuntiva, o vendían toda la su-
perficie, o quedaban sin acceso al crédito y
sin poder pagar bien tanto gastos como im-
puestos. Tal situación por lo tanto, también
trajo un gran éxodo, porque si alguno de
los hijos no quería continuar en la actividad,
estaban todos obligados a vender, pero la
venta no aportaba a quienes querían seguir
en la actividad campestre el dinero sufi-
ciente para comprar otro predio.

- El tercer éxodo brutal del agro fue du-
rante el gobierno de Carlos Menem,
cuando los precios de la producción caye-

ron por el suelo y la actividad ya no era ren-
table ni siquiera para un mediano produc-
tor. Recordemos que en la época de
Menem, con lo que costaba un ternero se
llenaba un tanque de combustible para una
camioneta. Un ternero valía 100 pesos o
100 dólares y una cena en un restaurante
de la ciudad de Río Cuarto, para un matri-
monio, costaba 100 pesos o 100 dólares. A
su vez, y muy incentivado por los discursos
del entonces ministro de economía de la
nación, Domingo Cavallo, se produjo una
profundización de la mecanización agrope-
cuaria, lo que hizo que mucha gente por ac-
ceder a créditos carísimos para intentar
mecanizarse, luego perdiera todo por no
poder pagarlos.

¿Qué es lo que hace falta para que la
posibilidad de instalarse en el campo,
sea seductora y atractiva, por contraste,

22  Diciembre
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con lo que implica vivir en la ciudad?

Ricardo Castañeira asegura que lo que
hay que hacer para que se pueda volver a
poblar las zonas rurales en la Argentina es
volver a los orígenes y lograr que los siste-
mas de producción sean sustentables a lo
largo del tiempo. “La gente joven quiere vol-
ver al campo pero no puede”, enfatiza el mé-
dico veterinario, quien reconoce que “ya en
el gobierno de De la Sota, en la provincia de
Córdoba, se volvió a disponer de la libre divi-
sión de la tierra, y que eso en sí mismo, ya fue
un logro importante”, pero llama la atención
sobre la necesidad de volver sobre los
pasos de algunas decisiones equivocadas
como, por ejemplo, el cierre de escuelas ru-
rales y colegios agrotécnicos. “Entonces,
¿hoy que tenemos que hacer?”, se pregunta
Castañeira y enumera:

Todavía nos falta recuperar el valor del
producto agropecuario para que vuelva a

ser el que fue en la década de 60. No hemos
llegado todavía a lograr que el campo sea
rentable. Hoy, un productor agropecuario,
de cada 10 jaulas o camiones de soja que
vende, 7 se las quita el gobierno. Hay que
sacar las retenciones, tanto al cereal como a
la hacienda.  

Hay que volver a los colegios agropecua-
rios y a los colegios primarios del campo.
Con la ley de Menem se cerraron muchísi-
mos colegios de campo. No hay más cole-
gios en el campo. Si usted tiene que llevar al
chico al colegio y volver al campo, se ve
obligado a hacer una cantidad de kilóme-
tros, impresionante. Hay que volver tam-
bién a los colegios agrotécnicos y a los
colegios industriales

No hay crédito para el hombre del campo.
Los bancos ganan dinero con las tarjetas de
crédito. Pero el pequeño productor, que se

Diciembre  23
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quiere tecnificar, no tiene dinero. Se ve obli-
gado a alquilar la parte de agricultura. Tam-
poco tenemos créditos blandos para que se
inicie con lo que se llama pequeños criade-
ros intensivos. 

La clave está entonces, de acuerdo a lo
que concluye Ricardo Castañeira, “en ofre-
cer seguridad jurídica, seguridad educacional,
sistemas crediticios accesibles, una política
exterior que estimule la exportación agrope-
cuaria con la mayor cantidad de agregado de
valor posible, además de inversión en servi-
cios e infraestructura rural, y también reacti-
var el ferrocarril y fomentar la radicación de
la industria según las zonas donde se produce
la materia prima, entre otros ítems. Si no, el
campo se va a seguir despoblando. Ahora pa-
rece que nos vamos a quedar sin tambo. En
dos años más, todos los grandes supermerca-
dos van a comprar productos lácteos a Brasil.
El gobierno tiene que prestar atención al
campo, estamos volviendo al latifundio, a los
grandes pooles de siembra, pero el campo
está siendo despoblado. Usted toma un auto
de Río Cuarto por la Ruta 8, no se ven más bo-
vinos. Y lo que sí vemos son cascos abando-
nados por todos lados.”

El “renacimiento rural”, a pesar de todo,
está en marcha 

Más allá de que hoy no estén dadas las
condiciones para que la mudanza desde la
ciudad hacia el campo sea una opción fácil
de hacer, el “renacimiento rural”, como lo
llama el Doctor en desarrollo rural e inves-
tigador independiente de la Universidad
Nacional del Sur, Marcelo Sili en su trabajo
“La migración de la ciudad a las zonas rura-
les en Argentina. Una caracterización ba-
sada en estudios de caso”, ya está en
marcha; y cabe, al menos soñar, con que, un
mejoramiento de las condiciones que per-
mitan dichos asentamientos, propiciaría la

posibilidad de que los mismos se masifi-
quen como práctica social y, fundamental-
mente, como opción de vida. De lo
contrario, iniciativas como las de la Funda-
ción Es Vicis con su programa de repobla-
ción sostenible de comunidades rurales,
como “Bienvenidos a mi Pueblo”, no estaría
teniendo tantos adeptos en Santa Fe, como
son los casos de Colonia Belgrano o Cafe-
ratta, por mencionar algunos, en donde se
está logrando repoblar localidades casi des-
habitadas y, con ello, no sólo aportar aires
vitales nuevos a esas poblaciones, sino tam-
bién descongestionar los centros urbanos
cercanos.

Ricardo Castañeira lo ve más que claro,
“volver a poblar los campos es el futuro de la
Argentina”, e insiste con la necesidad de ge-
nerar las condiciones propicias para que
esto suceda: “sería genial porque crecerían
los pueblos chicos, nosotros, acá en Córdoba,
somos un ejemplo, los pueblos pequeños en
los que hay producción agropecuaria son
pueblos ricos; se vende en todos los comer-
cios, el ferretero, el almacenero, el que tiene
una tienda, todos ganan. Pero, para poder
volver a poblar, tenemos que dar a los jóve-
nes, por lo menos, lo que la ciudad les da en
confort, por lo menos eso”.

Ricardo Castañeira además reflexiona y
asegura: “vivir en el campo es un sueño, un
reto, una aventura placentera y el lugar ideal
para criar nuestros hijos en su niñez. Hace 15
años que decidí vivir en mi campo y de vez en
cuando ir a mi casa en Río Cuarto. Aquí es el
único lugar donde se aprecian las bellezas de
las cuatro estaciones del año y donde se
puede entablar una verdadera relación di-
recta con la naturaleza que mejora sobrema-
nera el espíritu del ser humano.”

Viene de página 23..
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Galería de fotos:

Con los pies en la tierra, el trabajo de los
alumnos y alumnas del IESRRC en la Expo 89 
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Galería de fotos:

La 69º Expo de Otoño sorprendió
por la convocatoria
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Galería de fotos:

La Expo 89 arrojó un balance más que
positivo y dejó 90 mil gracias para dar
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Por ejemplo albergó el 1º Concurso de ter-
neros y terneras del Centro del País que en-
tusiasmó al punto que más de 130 animales
participaron del mismo. 

Como siempre, el almuerzo de la familia fue
el broche de oro que cerró la muestra con ex-
celente convocatoria. De destacar además,
fue la realización de la Séptima Jornada
Ovina que también receptó gran cantidad de
gente y aportó diversas posibilidades gas-
tronómicas gracias a los food truck con ofer-
tas especialmente elaboradas con carne
ovina.

A continuación compartimos, el balance
que durante los últimas horas de la Expo 69
se hacían desde las distintas áreas.

La muestra de Otoño sorprendió
por la gran convocatoria

Asistentes a la 7ma Jornada Ovina, uno de los even-
tos destacados de la 69º Expo de Otoño.

Allá por Junio llegó la
edición 69 de la
Exposición de Otoño de
la Rural de Río Cuarto,
con una convocatoria
que sorprendió
muchísimo, y que tuvo,
para los asistentes,
ofertas de lo más
variadas y en algunos
casos distintas a las de
otras ediciones. 
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“Ante la adversidad, los 
cabañeros porcinos siguen 
sacando lo mejor”

Hace tiempo que los productores porcinos
vienen atravesando épocas complicadas, por
decisiones que terminan encareciendo los
costos y arrojando poca rentabilidad, sin em-
bargo, los cabañeros siguen apostando y
participando de convocatorias como las que
plantea la Exposición de Otoño de la SRRC.
Este año fueron seis cabañas y alrededor de
treinta y seis animales los que aseguraron
que todas las razas de cerdos estuvieran pre-
sente en la tradicional muestra riocuartense.

La exposición de este año logró exhibir
todas las razas de porcinos, desde Hamps-
hire, Yorkshire, Duroc Jersey, Landrace, Spot-
ted Poland e incluso híbridos, de cabañas de
la zona, de provincias vecinas y hasta del
Chaco. Consultado por la calidad de los ani-
males que se pudo ver este año, Emanuel
Bertola, comisario de porcinos asegura: “la
calidad es muy buena, yo me sorprendí, porque
si bien estamos en una situación complicada y
no es fácil poder organizar la venida de estos
animales, los que han venido son de una cali-
dad muy buena, hay algunos animales por en-
cima de la media, y eso es lo bueno, porque
sigue demostrando que ante la adversidad
cada cabañero trata de sacar lo mejor y trata
de poner el ojo en buscar la perfección de su ca-
baña para poder mostrarla y eso es muy va-
lioso”, concluye Emanuel.

Los terneros y terneras coparon
la Rural de Río Cuarto

Con el objetivo de mostrar toda la cadena
de producción bovina, el área de ganadería
de la Rural de Río Cuarto tuvo la excelente

idea de sumar este año, terneros y terneras
de invernada, a los novillos y vaquillonas ter-
minados/as que concursan en cada muestra.
Y los cabañeros y productores ganaderos
respondieron superando las expectativas,
más de ciento treinta fueron los animales
que ingresaron en esa categoría señalando
que se trata de una posibilidad que nació
para quedarse.

“En cuanto a calidad de los lotes expuestos,
tanto en terminados como en invernada, fue-
ron lotes de excelente calidad”, asegura Fer-
nando Pagliaricci, representante del área
bovinos de la entidad, quien además destaca
la cantidad de animales, que llegó a ciento no-
venta en novillos y vaquillonas terminados, y a
ciento treinta en los lotes de invernada en
pleno debut de la categoría. “La gente y los
productores amigos de la casa nos acompa-
ñaron, los compradores también hicieron lo
suyo, los valores que se obtuvieron estuvieron
entre 15 y 25 pesos por encima de lo que dicta
hoy el mercado, debido a que la calidad ex-
puesta lo ameritaba y los compradores supie-
ron reconocerlo”, celebra Pagliaricci al hacer
un balance de lo sucedido durante el primer
día de la muestra.

Más de 250 personas dieron 
vida a la 7º Jornada Ovina 
en la SRRC

¿Sabías que la carne de cordero es más
sana y saludable que cualquiera?

El Ingeniero Néstor Franz, técnico asesor
en producción ovina y un apasionado de la
actividad tira por tierra esa idea tan arrai-
gada sobre que la carne de cordero resulta
pesada y más grasosa que otras carnes
cuando se la consume. “Lo que pasa es que es-

Continúa en página 34
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tamos acostumbrados a comer carne de cor-
dero en épocas festivas dónde además come-
mos y bebemos de más, no es entonces el
cordero lo que nos cae mal, sino que lo coma-
mos acompañado de más y más comida y be-
bida”, bromea Franz y acto seguido explica
porqué ese tipo de carnes resulta más sana y
saludable que otras a la hora de ser consu-
mida.

Teniendo en cuenta estas y otras ventajas
de la carne ovina, es de celebrar la potencia-
lidad que tiene esta parte del país para des-
arrollar dicha actividad, “estamos en el
departamento Río Cuarto, que es el departa-
mento de mayor dotación de ovino de la pro-
vincia de Córdoba y un polo de desarrollo
tecnológico del centro del país. Acá están
dadas todas las condiciones para que una ac-
tividad de estas características crezca y se des-
arrolle, tenemos alimento, tenemos empresas
que hacen balanceado para animales, tene-
mos pasturas, alfalfas, tenemos todo para ele-
gir lo que queramos hacer”, manifiesta
entusiasmado Franz.

Por eso y porque el gran desafío sigue
siendo lograr que se pase de la producción
de cordero liviano a pesado, y que se co-
miencen a consumir cortes diferenciados de
cordero, es que cobra especial relevancia la
realización de jornadas como la que se des-
arrolló en la Rural de Río Cuarto en el marco
de su Exposición de Otoño 2023. 

La exposición de Otoño cerró con un ba-
lance más que positivo, y dentro de ella, la 7º
Jornada Ovina dejó más que contentos tanto
a organizadores como a participantes, ya
que ofreció la posibilidad de degustar dis-
tintas formas de consumo de carne ovina en
los food truck dispuestos en el predio, ade-
más de la oportunidad para el encuentro y
el intercambio de experiencias. Por todo ello
es que se puede asegurar que, mientras que
el evento llegó a su fin como era inevitable,
los productores de ovinos en esta parte de la
provincia no paran de desarrollarse y crecer,
a la espera de una nueva convocatoria que
los vuelva a encontrar.

Viene de página 33.
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... junto a intendentes electos de más de
quince localidades de su zona de in-
fluencia, y la rectora de la UNRC, Marisa
Rovera, además del intendente munici-
pal Juan Manuel Llamosas, reciente-
mente electo legislador provincial, el
intendente de Monte de los Gauchos,
Ariel Grich, recientemente electo legisla-
dor departamental del Departamento
Río Cuarto, lograron trascender las dife-
rentes pertenencias partidarias y sen-
tarse a compartir y plantear proble-
máticas en común pero también pro-
puestas que se busca vayan dibujando
una agenda de trabajo compartida, en
otros tiempos impensada.

Con la Rural de Río Cuarto la
búsqueda de consenso abandonó
el discurso y pasó al hecho

En un suceso inédito
en la historia de la
institución, los
integrantes de la
comisión directiva de la
Rural de Río Cuarto...
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Mientras la mayoría de los ciudadanos
ya no saben cómo expresar su hartazgo
frente a discursos políticos que rara-
mente llegan a materializar lo que pro-
meten y ante peleas eternas que se
pierden en debates de ego que olvidan
el bien común, desde la Sociedad Rural
de Río Cuarto se dió el puntapié inicial
para que la posibilidad del encuentro
más allá de las pertenencias partidarias
sea real y concreto. En la mesa que se
conformó gracias a una amplia respuesta
positiva de los intendentes y jefes y jefas
comunales convocados/as se pudo ver
planteando problemáticas e intercam-
biando propuestas, tanto a representan-
tes de Juntos por el Cambio, como de
Hacemos por Córdoba, como de Unión
por la Patria, porque lo que los convocó,
reunió y entusiasmó es la invitación a en-
contrarse en la necesidad compartida
pero también en la certeza de que,
uniendo voluntades, la resolución de
problemas se vuelve más cercana y tan-
gible.

Al explicar las circunstancias que lleva-
ron a la comisión directiva que él enca-
beza como presidente de la Rural, a
tomar esta iniciativa, Heraldo Moyetta
dijo: “sabemos que las soluciones no están
en los reclamos meramente sectoriales,
muy por el contrario creemos que el des-
arrollo regional se da a través del trabajo
en conjunto entre las distintas localidades,
nosotros somos férreos defensores del
arraigo y de la permanencia del productor
genuino en los campos y eso se logra po-
tenciando el desarrollo en los pueblos de la
zona rural; lo que nos interesa es volver a
la esencia y a cuidar a nuestros pueblos, y
la única forma de poder lograr esto es con
ideas claras, en conjunto, y apoyándonos
más allá de las banderías políticas”. 

De destacar fue la presencia en el en-
cuentro de los intendentes de nuestra
ciudad y de Monte de los Gauchos, Juan
Manuel Llamosas y Ariel Grinch, respec-
tivamente, ambos legisladores electos de
Córdoba uno por la provincia y otro por
el departamento, y también ambos per-
tenecientes a distintos espacios políticos
y sin embargo ayer cercanos en la escu-
cha y la disposición para quienes los in-
terpelaron, ya que se los comprometió y
los dos aceptaron lo encomendado, para
poder ser voz de las necesidades de las
localidades del sur en la próxima Legisla-
tura cordobesa de la que serán parte. 

También fue determinante la presencia
de la rectora de la Universidad Nacional
de Río Cuarto, profesora Marisa Rovera,
ya que manifestó la decisión firme de
quienes están al frente hoy de la Casa de
Estudios de volver a integrarse en el te-
rritorio y, en ese sentido, ofreció la posi-
bilidad de articular acciones que
colaboren con la agenda de trabajo con-
junto que se busca diseñar a partir y
luego del encuentro con los intendentes.
En el uso de la palabra, la rectora además
hizo mención a un proyecto que se en-
cuentra pendiente de aprobación y que
tiene como objetivo la creación de una
Escuela de Oficios, sucesora de lo que
hoy se conoce como la Universidad Ba-
rrial y desde la que se podría pensar el
aporte para la formación de mano de
obra calificada para tareas rurales, que
fue uno de los planteos que surgió como
necesidad en el marco del intercambio
entre intendentes y jefes comunales.
“Creo que el compromiso que se advierte
hoy en este punto de partida es realmente
colectivo y compartido, por lo que, desde
nuestros diferentes espacios de trabajo y de
responsabilidades, podemos llevar ade-
lante una agenda común en pos de ese
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desarrollo territorial tan ansiado y es la
manera de hacerlo; así que, muy contenta
con este primer paso”, valoró Marisa Ro-
vera al termino de la reunión. 

El presidente de la institución an triona
y convocante, Heraldo Moyetta tam-
bién hizo su valoración cuando la pri-
mera reunión llegó a su n: “Creo que
surgió algo muy lindo, la universidad es
fundamental que esté formando parte y
eso se notó en el devenir de la reunión y no
solamente formando profesionales, hoy es-
cuchamos que nos hablaron de una es-
cuela de o cios y nos ofrecieron ayuda en
los proyectos que surjan de esta mesa; y en
síntesis, a uno lo pone muy contento ver el

potencial y la posibilidad de avanzar tra-
bajando todos juntos”

El primer paso ya fue dado, ahora queda
transitar el camino que sostenga la ini-
ciativa y empiece a dar forma al trabajo y
a acciones concretas; pero en eso la Rural
de Río Cuarto tiene precedente y se
llama Instituto Educativo SRRC que no
hace mucho era una intención y un
sueño y hoy transita su segundo año de
vida formando estudiantes y haciendo su
aporte social a numerosas familias. 
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Concretamente, más de 90 mil personas pa-
saron durante los cinco días de la muestra
ganadera y agroindustrial más grande de la
Argentina. 

Al mismo tiempo, se dio un crecimiento en
cuanto a la cantidad de expositores y en la
variedad de la oferta gastronómica. Eso se
suma a los destacados shows artísticos que
se vieron en el escenario del Ruralearte, mos-
trando lo mejor de la ciudad y la región.

La calidad de los animales es otro punto a
destacar. Fueron, sin duda, los grandes pro-
tagonistas de la exposición, ubicando a la
Rural de Río Cuarto a la vanguardia en lo que
concierne a la producción de ejemplares de
distintas razas. Eso también se vio en los re-
mates que se concretaron con muy buenos
resultados, como el caso de la venta del toro
gran campeón Angus puro de pedegree de
la Cabaña Don Mariano que se subastó en $

Más de 90 mil personas disfrutaron de
la 89ª Expo de la Rural de Río Cuarto 

Por Nicolás Cheetham

La 89ª Exposición Nacional
Ganadera Comercial
Industrial de la Rural de Río
Cuarto y la 37ª Feria
Nacional e Internacional de
Artesanías tuvieron un cierre
espectacular desde todo
punto de vista. Si bien la
lluvia y el frío marcaron las
últimas dos jornadas, hubo
muy buena concurrencia de
público. 
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5 millones. 
Hubo, en paralelo, un sinnúmero de activi-

dades para todos los gustos. Charlas, de-
mostraciones y capacitaciones con
diferentes ejes y tópicos. 

Y, como ocurre habitualmente, se registró
el paso de importantes figuras de la dirigen-
cia rural y política del ámbito nacional, pro-
vincial y local, quienes estuvieron en el acto
inaugural del sábado y también el domingo,
como el caso del gobernador electo, Martín
Llaryora, quien destacó el potencial del
campo y confirmó que Sergio Busso seguirá
al frente del Ministerio de Agricultura y Ga-
nadería de la Provincia de Córdoba después
del 10 de diciembre. 

“Estar hoy aquí es ratificar el compromiso con
los sectores productivos. Esta visión que em-
pezó José Manuel De la Sota y que continuó
Juan Schiaretti sobre el trabajo público y pri-
vado. Además, vengo a ratificar que clara-
mente el campo es el motor del crecimiento y
del progreso. Por eso, renovamos el pedido de
que nos saquen las retenciones”, afirmó Llar-
yora. 

El gobernador electo recordó que se pro-
rrogó por cuatro años el fideicomiso que
permite hacer obras de infraestructura orien-
tadas al campo y se comprometió a seguir
trabajando en conjunto con los consorcios
camineros.

Seguidamente, Llaryora felicitó a Moyetta
por la organización de la muestra y dijo que
el evento expone de manera continua la ca-
pacidad productiva que tiene el campo.  

Satisfacción 

Por su parte, el Presidente de la Rural se
mostró satisfecho con el nivel de convocato-
ria logrado y dijo que eso tiene que ver con
lo que se ofrece.

“La verdad es que el balance es excelente, el
mejor. Pese al frío del día de ayer y de hoy, la

convocatoria fue amplia. Estamos hablando
de más de 90 mil personas en los cinco días.
Esto tiene que ver con que venimos tratando de
mostrar nuestra impronta agropecuaria, pero
también rodearla de todo un paseo familiar
que tiene que ver con las artesanías, las capa-
citaciones, las charlas, la cultura con lo gastro-
nómico y creo que ese es el reflejo del público
que hoy tenemos”, afirmó Heraldo Moyetta.

Por último, el dirigente ratificó el compro-
miso asumido y dijo que ya están pensando
en qué se brindará el año que viene. “No te-
nemos que descansar. Hay que brindar cada
vez más cosas a la gente”, agregó Moyetta. 

Sábado invernal, el frío no 
detuvo el furor por la Rural

Las bajas temperaturas que se registraron
este sábado no impidieron que más de 20
mil personas visitaran el predio mientras se
iba desarrollando la 89º Exposición Nacional
Ganadera Comercial Industrial de la Rural de
Río Cuarto y la 37º Feria Nacional e Interna-
cional de Artesanías. 

En el día en el que tuvo lugar el acto que
dejó oficialmente inaugurada la muestra, el
desfile de los animales campeones, el home-
naje a los maestros rurales, la participación
del equipo de equinoterapia y los discursos
de las autoridades fueron un atractivo para
quienes llegaron a las instalaciones de la
Rural durante la mañana. 

También destacó la participación de la re-
conocida Soprano Lírica, Milagros Cánepa
quien interpretó las estrofas del Himno Na-
cional Argentino, acompañada por la Banda
Brigadier Mayor Juan San Martín de la Fuerza
Aérea Argentina; además Milagros regaló a
los presentes con la interpretación de “O mío
babbino caro”, un aria italiana de la ópera
Gianni Schicchi de Giacomo Puccini. 

Continúa en página 40
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Cabe resaltar que todo el acto contó con el
acompañamiento de la profesora de sordos
e intérprete en lengua de señas, Isabel Cucco
y, por otro lado, el Himno Nacional fue inter-
pretado en lengua de señas por los alumnos
del Instituto Educativo SRRC, gracias a la ca-
pacitación recibida por los instructores en
lengua de señas y accesibilidad, Marcos Car-
dinali y Guillermo Arena, del Programa de ac-
cesibilidad y comunicación inclusiva de la
Municipalidad de Río Cuarto.

Tarde de remates y ventas

Por la tarde, los remates, charlas, talleres y
demostraciones, como la de las tropillas en-
tabladas en la pista de equinos, se conjuga-

ron con un escenario que se llenó de magia
con artistas locales y regionales para deleitar
a los visitantes. 

Se viene la número 90 

Finalmente, la Comisión Directiva de la
Rural confirmó que la Expo número 90 se re-
alizará del 4 al 8 de septiembre de 2024, por
lo que los preparativos ya están en marcha
para superar el elevado nivel logrado en este
2023.
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En ese marco, es que este año 2023, la aven-
tura de aprender recibió por nombre Con los
pies en la tierra y tuvo por objeto explorar la
vital importancia del suelo en la vida coti-
diana, en la  historia personal y colectiva, y
en el equilibrio del entorno.

Con proyectos interdisciplinarios aborda-
dos por los alumnos tanto de primero como
de segundo año de la institución, se buscó
acercarse a las siguientes temáticas: 

- ¿Qué hacemos con el estiércol producido
en los establecimientos ganaderos?

- ¿Cómo cuidamos la salud del suelo que
nos alimenta?

- ¡Guarda la vaca! Argentina, la promesa del

Con los pies en la tierra, la 
aventura de aprendizaje de los
alumnos del IESRRC

En el Instituto Educativo de
la Rural de Río Cuarto, que
se encuentra finalizando su
segundo año de vida y
preparándose para iniciar el
tercero, se trabaja a lo largo
de todo el año con el
método ABP, aprendizaje
basado en problemas, que
implica acercar a los
estudiantes una inquietud de
conocimiento e incentivar
en ellos la búsqueda
espontánea de respuestas a
dicha inquietud, con un
abordaje interdisciplinario,
es decir, articulando entre
las distintas materias que
componen la currícula.

Continúa en página 42
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mundo
- Influencer saludable. Si tuvieras que

comer una única merienda por el resto de tu
vida ¿qué te prepararías?

- Arquitectos de un futuro saludable
- Radio Expo Rural La radio: un medio que

no pierde vigencia
- Pachamama, ambiente y arte ¿Qué rela-

ción hay entre el cuidado de la tierra, la con-
memoración de la Pachamama y el arte?

- Por amor al mate ¿El mate es sólo una be-
bida?

La directora del Instituto Educativo, Lic.
Clara Prámparo al valorar el trayecto de
aprendizaje no duda en asegurar: “En cada
una de las actividades interdisciplinarias de los
proyectos  se abordaron temáticas  vinculadas
al territorio y al suelo.  Cada uno fue muy pro-
tagonista en su proceso de  aprendizaje, y tam-
bién se promovió un trabajo grupal que
permitió afianzar los vínculos entre ellos, que
lograran apropiarse del espacio y de su en-
torno. Los chicos estaban felices, los padres

también y los docentes con mucho para ade-
lante para proyectar, siempre con cuestiones
para mejorar o revisar,  pero con un balance
muy positivo de esta experiencia”.

La Revista de la Rural, dialogó además con
el Secretario del establecimiento educativo,
profesor Patricio Mármol, sobre el fruto de
este tipo de experiencia en el aprendizaje de
los alumnos, consultado sobre qué pensaba
él que les aportó este proyecto Con Los Pies
en la Tierra, a los estudiantes, Patricio ase-
guró: “Lo que más les gustó es que varias ma-
terias se junten para poder hacer un mismo
proyecto. Me parece que eso nos ayudó mucho
para poder acercar más a los chicos con el
tema del medio ambiente. Vemos que esta ge-
neración de estos chicos está más comprome-
tida con el medio ambiente que la generación
mía, por ejemplo, y ellos mismos te van lle-
vando a reflexionar, se acercan más a los
temas y te van acercando más a vos también,
y eso es importantísimo en estos tiempos”.
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